

開会挨拶

国際空港を拠点とするLCCも誕生いたしました。就航も間近となっており

にあります。日本におきましても、その動きが活発化しておりまして、

世界各地で利用者の方々の心をとらえ、そのシェアを広げている状況

近年、世界的に「LCC」いわゆる、格安航空会社の進出が目覚

ございます。

本日は、このように多くの皆様方のご参加を賜りまして、

誠にありがとう

私ども財団法人関西交通経済研究センターに、今後とも温かいご支援・ご協

のビジネス展開に一つの大きな力となりますことを祈念するとともに、また

-が、ご参加いただいております皆様方にとりまして、

今後

力を賜りますことを心からお願い申しあげまして、私からのご挨拶とさせて

ご紹介頂きました関西交通経済研究センターの野村でございます。

財団法人

関西交通経済研究センター

슾

野村

明雄

関西国際空港株式会社 取締役会長の岩村敬様から、大変、貴重なご経験を

つながるものとして期待され、伊丹空港との経営統合を目前に控えられた、

そこで、本日は、関西経済の活性化、ひいては日本の国際競争力の強化に

もとに、日本の航空業界を展望する上での課題とその方向性などを、ご教示

賜りたいと考えております。

本日のセミナー

頂戴しております、ご当局の幹部の皆様方にもご臨席を賜り、

厚く御礼申し

いただきます。

本日は誠にありがとうございます。

来賓挨拶

ピーチ航空の就航が予定されているところでございます。

関西国際空港は、関西にとりましてゲー

トウェイとして大変重要な役割を

てこられておりますし、また、3月からは本邦初の本格的なLCCである、 機能の強化、また、中国やアジアからのインバウンドと、色々なご努力を また、石津緒近畿運輸局長様をはじめ、日頃から何かとご指導・ご支援を

どうなる日本の空

関空発のLCC就航を前に 関西国際空港株式会社

取締役会長 岩 村 敬

て、ご講演を頂戴致します。

えいたしまして「どうなる日本の空~関空初のLCC就航を前に~」と題し

第5回となります今回は、関西国際空港株式会社 会長の岩村敬様をお迎

ホテルグランヴィア大阪

今後に対する関心が高まっております

さらに、

関する法律が成立いたしまして、本年、7月の統合が目前となり、

両空港

皆様ご高承のとおり、昨年の5月に関西国際空港並びに伊丹空港の統合に

平成24年2月14日(火)

につきまして、

般の方々にもご参加を頂きまして、関西経済の発展に寄与する幅広いテーマ

毎回、各界の第一人者、有識者の方々からご講演をいただい

3

上げます このサロンセミナーは、当センター賛助会員の皆様方のみならず、広く一

講 演 ございました。

て、簡単ではございますがご挨拶とさせていただきます。

どうもありがとう

皆様に感謝申し上げますとともに、ご来場の皆様のご健勝を祈念いたしまし

最後になりますけども、本日のセミナーにご尽力いただきました関係者の

をお借りして厚くお礼申し上げます

関西交通経済研究センターにおいては、その時々のテーマでサロンセミ

を開催していただいておりますが、今日は5回目ということで「どうな

運輸行政につきまして、格段のご理解・ご協力を賜っておりますが、この場

皆さんこんにちは。近畿運輸局長の石津でございます。皆様には日頃より

近畿運輸局長

石津

緒

かと思っております。

にとっても関心の高いところかと思いますし、また、意義深いものになろう 果たしているところですが、そういう意味で今日のテーマ、ご来場の皆様方



関西国際空港株式会社 取締役会長 岩村

敬

題でお話をしていきたいと思います。私の今のポジションである関西国際空 すので、今日これからお話しすることは会長とは関係のない、 港株式会社の会長としての立場ではおそらく言えることは限られると思いま 只今、ご紹介頂きました岩村です。今日は、「どうなる日本の空」という 岩村個人の話

行っているところでございます。

ションに積極的に取り組んできておられ、LCCの誘致、

あるいは貨物ハブ 空港のプロモー

7月には伊丹との経営統合というものを控えている中で、

関西国際空港におかれては、近年の大変厳しい航空の環境の中で、今年の

高速交通ネッ

いただくということでございます。

近畿運輸局におきましても、大阪のビジネス拠点から関空をはじめとする

トワークへアクセスするという観点でなにわ筋線の調査を行っ

る日本の空」というタイトルで関西国際空港株式会社、岩村会長からお話を

行者3千万人プログラム等、関西国際空港と密接に関係した色々な事業を

たり、或いは、ビジットジャパンプログラムをはじめとしまして、

外国人旅

すので、 きたいと思います として聞いて頂きたいと思いま また、 その辺はご理解いただ 私の話が会社の公式 取られても困りま

話します。 その前にいくつかのテー 便が飛びます。なぜ今日までL 福岡に向けてピーチ航空の第1 CCが日本で育たなかったのか したように、 いう疑問にお答えしますが、 司会の方から話がありま まず最初に世界でし 3月1日午前7時 -マでお



場はこれ かっていたのではないか。そのため日本の航空企業は、縮小している。そう CCビジネスというのはどういう状況であったの う話をしていこうと思います。 からどうなっていくのか。そして、 日本の航空企業はぬるま湯につ か。 2番目に日本の航空市

残っているのか。これはカボタージュ、 年前の水準に戻っています。一方、 た」と平気で言えるような航空会社になってしまった。 な 「利用者が少ない路線を国に言われて、 5年間で、 最後の砦があったからです。そんな過保護の下で合理化の努力もせ 実際にそんな酷い状況にありながら、 国内の航空マーケ 国際市場でも日本の企業が相次いで撤退 ットは縮小の一途を辿り、 すなわち国内の市場を海外に開いて 儲からないのに運行させられ 日本の航空企業は生き 国内需要は 10

日本に次々とLCCが設立されて、 そんなぬるま湯につかっているうちに、この1年の間に海外資本と合弁で、 国内市場に登場し始めたわけです。 最近

> 広がり、 数年、 飛べる場所が少なかったということもあったのだと思います。 では中国の会社も合弁で日本に進出するという話も出ています。なぜ今まで と私は見てい こんな閉鎖的国内マーケットであったのか、これは空港が限られて飛行機が 羽田のD滑走路の完成、 突然競争状態が出現してしまったのが、 ます。 成田の地元住民との話し合い決着で発着枠が 今の日本の状況ではないか それが、 1.1.1

既存の大手航空会社のリストラだと思います そして、 日本の航空企業が生き残るための最後のチャン スがLCCであ

は話をしていきたいと思います そういう最後のチャンスが今来てるんのではないかと。 そんな流れで今日

航空事業新時代の幕開け

しかし、 幅に緩和され競争が始まりました。 法の抜本改正です。 大きく育って 業は国の保護の下急激な成長を遂 そこから復活をして日本の航空企 港も接収されてしまったのです。 の空は一度閉じられました。 後をおさらいしておきます。 転換点の一つが2000年の航空 占領軍に航空事業を禁止され、 本題に入る前に日本の航空の戦 順調にマ 法的な規制は無くなり 13 ーケットを拡大し、 きました。大きな 法的規制が大 戦後 日本

空 1945(昭和20)年 敗戦と占領 (航空事業禁止、空港の接収と拡張) 1951(昭和26)年 日本資本による国内航空事業再開 (日航、実質はNW) 1952(昭和27)年 サンフランシスコ講和条約発効、羽田返還(伊丹は58年) 1954(昭和29)年 国際線開設 1959(昭和34)年 航空管制業務米軍から全面返還 1960(昭和35)年 初のジェット機数航(ジェット化の幕間け) 1960年代後半〜 航空機事故・ハイジャックの多発 1967(昭和42)年 騒防法(成長と環境政策への取組み) 1970(昭和45)年 大阪万博と伊丹定港拡張 空港騒音問題の深刻化 1970(昭和45)年 大阪万博と伊丹空港拡張 空港騒音問題の深刻化 1970年代 我が国国内航空大衆化と空港の移転・拡張(ジェット化)の遅れ 1978(昭和53)年 成田空港開港 1980年代 我が国国際航空大衆化と国際空港整備の遅れ 1994(平成6)年 関西空港製港(中部国際空港は2005年) 2000(平成12)年 航空法技本改正(事業規制緩和) 2000年代 アジアの航空ビッグバン 2000年代 アジアの航空ビッグパン 2010(平成22)年 日本航空経営破綻、日米オープンスカイ、羽田Dラン供用 2012(平成24)年 ピーチ航空など日本版LCC就航 航空事業新時代の幕開け (注)2010年1月日航会社更生法適用申請。同年は航空100周年の年でもある

港の制約が緩んできたため、実際に競争が始まり、 したが、空港の制約があって競争は始まらなかっ そういう中でLCCが出てきたと見ています。 たのです。 航空界は大変な時代を迎 ところが最近空

今始まったと見ています 日本の航空業界も激動の時代を迎え、 年というのは日本で初めて飛行機が飛んでから1 「航空事業の新時代の幕開け」 0 年目にあた

日本の空に黒船到来

前から始まっています モデルです。LCCがいつから始まってるかと言うと、 最初に話したいのは、LCCは運行にコストを切り詰めた新しいビジネス もうすでに30年以上

らヨー 界のトップを走る輸送量を持って をベースにしている、サウスウエ はアメリカのテキサス州のダラス こは今国際線分野で世界一、 行機を飛ばしている会社です。 てきたのがその10年後。 いる企業に成長してます。 スト航空。 でも世界で3位の航空会社に成長 ンドンにベ アイルランドの会社です ライアンエアー これは今や国内線で世 でもLCCが登場し ースを置いて飛 90年代か 次に出 という 全体

1980年代には既にアメリカ 6 LCCの成長が始まっていて、 1 世界におけるLCCビジネス(1) 米国に始まったLCC成長の流れは、30年後日本市場に到達 本年は日本版LCCが次々就航 日本の空に黒船到来!!! 日本 2010~ 有名なの

> してます。 ストラリアのジェットスターが、既に10年前からビジネスを始めていま そして、 その次に、東南アジア、 オセアニアでエアアジアだとか

うことで、 いよ、 に運行開始するのは2012年、 ら既にLCCの時代に入っているのです。そして、 アジアの中でもさっき見ていただいたように、 送量で追い抜いてマレーシア最大の航空会社に成長しています。 そういう意味で世界は30年前からLCCのビジネスが盛んになっています。 チェジュ航空とか、中国では春秋航空というのが日本で飛んできています。 次が南米と中国・韓国で5年前から既に拡大を始めています。韓国のLCC エアアジアはマレ 日本の空に黒船が到来する時代が来たということです。 日本もいよいよLCCの時代を迎えたと言えると思い ーシアを拠点に置いてますが、 日本に初の日本企業のLCCができるとい 中国、 マレ 最後に20 韓国では2005年か シア航空を今や輸 そしてその 0年、 ます 実際 いよ

LCCのビジネスの特

れるサ 運賃の方は、ア 全てサービスをお金で買うと 食事から、 の直行便が中心です。 その運行形態は都市間、 ような仕組みになってい LCCのビジネスの特徴で いうビジネス やっているLCCと言 ビスの全てが有料 荷物を運ぶのも有 の特徴があり メリカのよう また付 2 地

1 世界におけ	るLCCビジネス(2)	
	LCCは、以下のような事業形態	
低コスト、低運賃のサービスを提供		
	LCC	FSA
遊賞	・低速賃 ・基本的に払い戻し不可	- 普通運賃は制高 - 基本的に払い戻し可能
マイレージ・サービス	・基本的になし	あり
運航形態	・主に短距離2都市間直行便・空港滞在短縮、機材回転率向上	· \$18.518
航空券販売	・インターネット販売が基本	代理店販売とインターネット販売
サービス	-エコパークラスのみ(自由席制もあり)	・2クラス制または3クラス制
航空機の種類	-小型単一機材	・多種多様
利用空港	- 低利用や主要空港以外の空港	・主要空港を志向
ma	·75.71-2、外部委託、契約社員	_

それでは、 抗し大合理化をして、 初は安売りでマーケットを広げます う話をしたいと思います フルサービスの航空会社との間でそんなに料金の差は無くなっています。 最初の課題のなぜ今まで日本にLCCが登場しなかったのかとい 結果的にはその差はなくなって来ているのが現状です が、 時間がたつと、 大手の方もそれに対 最

約があ 会社にとっ びるという恵まれた国内市場があ 輸送力を調整 の間まで、 日本経済が伸びてきて、 で外国の企業の参入を阻止す 合理化しないでも、 れてい あ お客様は増えてくというと り、 までの日本の航空業の経営環境はどうであったのか、 ガ 7 空の方も混雑して自由に飛べないそうい 日本の 世界に例を見ない ラパゴス状態で航空 した。 していました。 航空市場はこ 数年前までは路線ごとに免許をして 人口も伸 Vi くら高 運賃も認可で、 るという状況でありました。 恵 MML 国内市場再成長 さらに、 nun LCC 国際市場生き残り う意味で競争の制限が カボタ 苦戦する 大手航空企業 合理化の遅れ それから空港に制 合理化 再生 競争制限を行 ジュという形 つは競争制限 BUR 3 破綻 独占崩壊 高負担

需要が縮小 悠々としていたわけです かけです。 日本の航空企業は、 高い運賃の し始めてび 0 ぬ が、 る 国内 コス 湯で た

たも

0)

0

した。

2 日本の航空市場の未来 (1) 経営環境が激変(国内需要縮小、競争制限緩和) 大手企業は これまでの経営環境 ぬる主湯 路線免許・遊賞語II カボタージュ 実質的競争制限 恵まれた国内市場 需要の拡大 合理化心センティブ欠如 繁殖料 航空機燃料税 操機士 MRJ 不採買路線就創

> 変しました。その結果、 実質的な競争制限もなくなってきて、 に利用者が減少し始めたのです。 を下げる努力もなく、 一方で物価は下がるというような状態になり、 大手航空企業は大変な苦労をしていま 10年前から法的規制が緩和され、最近では まさにこの数年間の間に経営環境が激 当然

> > 7

えて、 0 網を広げ、 そのような折、 きると思って とをやらない 着陸料とか航空機燃料税が高い。」 かと思 いう言 これに対して、 に生産性を V なくなるとい 際市場で生き残 げるチ 大手航空企業自らが、 操縦士不足の問題ですが Vi 航空会社はどういう言 くら政府が支援 う事情が今あります ンスだと思いま 方で大手は合理化を いのですが りを図って 「不採算路線に就航させられてい してもやっていけない それ LCCを生み出したというの い訳をしているかといいます ピンチはチ わ 合理化なり ゆる団塊 アライア からはこんな流れになる + ンス 0 ンスを組ん 生産性を上げるこ 状態になります 世代が定年を迎 首切 は評価で る。 で路線 せ

最後の 再生がこれからどのようになっていくか、 が近々出て から、 チ 来る予定です。このような状況の中でLCC、 「MRJ」という「YS-11」以来、 スが、 来ているのではない かと思って 今は、 日本の航空企業が生 います そして大手 本製の航空機 企業の き残

化の流れは 航空の 0 0年に航空法の大改正で制度的には完全に自由化が行われま 自由化は突然来た訳ではなく 数 年前か ら始まってい たのです 段階的に規制緩和は進んで自由

縮小 る国内市場と本邦企業

が減り始めた今から4年前の200 E チエアラインの話が話題になっていますが、 8年です。 国際線も国内の輸送量と同じ 検討開始時期は国内需要

4 縮小する本邦企業(国内市場) 国内航空旅客数の推移(百万人) 100 96,971 82.211 2000 1 2 3 4 5 6 7 8 10 課土交通省「航空輸送統計年報」をもとに作成 味ではアジア 市場が大きくなるのに日本の 長率の高い 業は収縮していくということで ように減って 得な ケットが拡大する時に減らざ して

利用 ショ 就航してる便数の 今の状況です 全部埋められて 行便数の 便数を表して は韓国企業が70%ぐら 韓国なり ところどんどん減って今 の夏ダイヤの時に日本の企業は飛 って ルフラッグが自国の空港を います 34 % ね3割から4割は所謂ナ 中国に日本が います。 国際空港のそこに を飛ばして 割合は、 結局、 ています というのが V やめた所を 占めてい や16%ま 多くは 0 韓国で 09年 いた。

仁川は日本のハブ?

います

が今、

るかとい

周り

ーケットです。

何を

トは世界で最も成

空港に でい 換えるより韓国に行った方が近 が飛んで 数の飛行機が仁川に向かって飛ん 京に行って いう 全部韓国 話になって これでは地方の都市だと東 地方の空港からこれだけ ってい いるのは今のところゼロ この中で、 成田 ただくとよく分か から国際線に乗り の企業が飛んで しまう。 日本の企業 地方の Vi Va 0

(2) 負け

これは関空の2年間の

してるのは日本です

だか

5

そう

のマ

ットの中で

4 縮小する本邦企業(3) 仁川は日本のハブ? 旭川 1都市4便 秋田 1都市1社3便 函館 1都市1社3便 米子(美保) 1都市1社3便 広島 8都88社34便 富山 福島 2都市2社5使 岡山 形斯 (注1)2010年夏ダイヤの定期旅客便 (注2)便数は適当たりの住復便数 資料:国土交通名航空局

CCが は日本 に比べると余り 日本の地方都市 に外国社はこう Ó 韓 が、 成田、 関空会社も期待して 11 国経由で外国のどこへでも行け 韓国便しかないところが沢山あるのに それから関空から地方都市を結ぶ路線を増 にも充実していて悲しい へ行くための便となっています。 になっていると言えるでし う路線を張ってた訳ですが、 13 るところで です。 ることをうたって 今、 今や外国 当初は、 関空に繋がっ 「国際線ター スカイ 韓国 日本 います。 やす てる国内路線 動きが始まり 人を運ぶため や新 中国の人が ナル」と表 実際仁川

カボタ ージュ 《航空における9つの自由》

4 縮小する本邦企業(2)

w

800

700

600 500

300

200

100

20095 使/面

関空では、これまで本邦企業の撤退が続いた

外国企業が新規就航、増便により穴埋め

20105

■本邦社 ■韓国社 ■中国社(含マカオ、香港) ■その他

w

20115 w (計画)

開西国際空港株式会社資料をもとに作成

「領空通過」 カボタージュの話ですが、 から始まります が、 航空の世界には9つの自由というのがあっ 9番目の相手国内の2地点間の輸送。 n

5 カボタージュ ◆航空における9の自由 第1の自由(領立通過) 第2(技術器階) 第3(技術器階) 第3(相手国への輸送) 第4(相手国への輸送) 第5(以達権:相手国への輸送) の輸送又はその逆) 第6(倉庫をハブとする3国際輸送) 第7(3国際輸送) 第9(倉庫から相手国のが由点までの輸送に加え、 さらに相手国の所の地点までの関内輸送) 第9(カボタージュ:相手国内の2地点国の輸送) ◆経報 1919年 /(リ条約(領空主権を明確化) 1919年 バル東列(MBZエ作を可能及し190カ国) 1944年 シガラ会約(日本を含め限と190カ国) 締約国は完全かつ締役的な主権を保育 国際規制航空機関(ICAO)を設立し、安全基準などを制定 国際規定業務通過第2(日本を含め版在123カ国) 1946年 美米グロ製造を担信機能は、日本で30分配(14分配) 1946年 美米グロ製造を(七二十分を) 特別 相互主義で載立の母話を交換(何協定は以表2個関協定のいな粉) 1992年 末編のオープンスカイの数 1993年 日本ポイトプンスカイ 2019年 日本ポープンスカイ(刊田・信田容量拡大)

ができた。 内そしてア 協定を英国とアメリ の容量 メリカの間でオープンスカイ協定が結ばれました。 これが各国間のモデルとなり50年近く続 リカと次々航空の自由化が進んできました。 が拡大するとい カの間で結んで政府間で相互に権益を交換す うことを前提に自由に飛び れなくて、 ました。 ゴ条約が出 うことになってます かというの れいてきま カ 三江 は、 ましょうというこ これは背景に羽田 そして一昨年、

EUの

です

の空港です

日 域

空港の

と成田

とになった。

カボタージュについては欧州域内を除き禁止されていますが

プンスカイ

の時代が来ているということです

空を低空で飛べなく、 港の制約というものがあるからです。 法律上の規制は緩和したが、 飛ぶル なぜ空が自由にならないのかという トが限られている訳です 空港周辺に住宅地があって、 諸外国の場合、 市街地上 のは、 多 空

がカボタージュです。

自由に航空会社が輸送できると Uの域内は、 本同様全く開放していません。 カボタージュ (相手国内の2地 すなわち国内輸送) 実はアメリカ、 国内線も国際同様に 中国は日 の開放 Ε Vi

この航空の自由をどこまで認め 来る段階で議論があ

終戦直後にシカ 条約では決めら ダ協定という るという形 6 空港制約(羽田離発着の例) 市街地上空を低高度 (3000ft以下) で飛ばない等の制約 らい

● 対象報報 ・ 対象報報 ・ 対象報報 ・ 対象報報 ・ 対象報報 200000 (3,00000) 20000 (3,0000) (3,0000) (3,0000) (3,0000) 北風時 用用肿 があり

飛んで行けるのですが、 合は、ごく限られたル うことを分かってほし ただけ交通量が増えないというの べないとい くの空港は出発したらどこへでも したからとい 飛べる空域に制約があるとい ります。 空港が、 って、 そこに大きな制約 いと思い それに応じ 滑走路を増 日本の場 か飛

客様はあるのに飛行機が飛べないので大きな飛行機を使わざるを得ない こんなとこにも空港制約の影響が出ていると思 外国特にアメリカではそれだけ自由に飛行機が飛べている。 1発着あたりでみると、 ところが、 羽田200人ほど、 空港の発着回数で言うと10 羽田はお客様の数で言うと世界で なことが起こっている 空港の制約が アメ Vi ます ij カは1 あると、 0 番目 か、 日本はお どの 例えば 人以下 ぐら Và

空港制約の緩和

国内ネ を と言う声が大きいのですが、 この間完成しま してとい 羽田は皆さんご存知だと思います う意味ではなくて、 クを考えればむ した。そこで、 それには限界があると思います。 羽田も無限に飛行機が飛ぶ訳ではない 滑走路が増えのだから国際線をもっと飛ばせ やみに国際線を飛ばす けど、 D 滑走路という四本目 わけにはいきませ 成田に気兼ね の滑走路が 0) で

かの ル ルと か、 基準がいると思っています

営を強いられていますが、 せなくなる。 成田については、 開いたころには日本の航空会社に力がなくなっており、 通りです 38路線ぐら と飛 んでい 羽田と成田の役割分担があらためて議論になっ いが交渉待ちになっていましたが、 ということになり、 長い闘争の歴史があ 羽田に国際線をと言った途端に地元住民が折れて 成田の容量が増えてい って騒音問題もあり、 それが突然開 外国社しか飛ば ているのはご高 きます。 大変難しい運 いたわけで 33 ケ 国

あるのですが、 ぼうに高い。 立派な空港です。 米国の土木学会から20世紀の卓越した技術だということで関西空港は から関空ですが、 鉄道と道路の併用橋でこの形のものではこれが世界一だそう 方、 ただ、 世界一を誇れるものがあります。 泉州沖5㎞の所を埋め立て 日本で唯一恵まれたというか24時間運用 ましたので、 空港連絡橋、 コストがべら ができる大変 3 7 5 0 m

れてい の結果、 高い着陸料を取る空港だと揶揄さ 越した土木技術で作られ いる空港です 関西空港は、 無利子の るの 0 なか 高コスト構造で2兆円プ 債はまだ」 0 は皆さんご存知 になって なか 借 億の このため、 表彰されるほど卓 借金を背負って 入れを加えると 兆円を切れな 兆を超えてい しまいました たが、 世界一 の通り 2

Vi

7 空港制約の緩和(関空)

大規模な埋め立て工事

発州沖約5km海上を埋め立て

●世界一長い空港連絡橋 ●使った土砂の量も世界一?

偉大なる土木工事

4000m級滑走路2本を有する24時間運用空港

高コスト構造

世界一高い着陸料

トータル2兆円プロジェクト!
●総資産額1兆9800億円
●多額の有利子負債

関空には大きな可能性

将来に大きな可能性を持っている空港だと言えます。 エー これから伊丹との統合を含めて、 ションはここに基地を置 くと決めたんだと思って 空港の財務の抜本改善を図る訳です だからこそ、 チア か

かるかと思い 数は201 の話がついたということで、 首都圏については、羽田 ず 0年より40%ぐらい、 れにして 競争状況が突然出現して 0) 羽田・成田は順次拡大がされ、 滑走路ができたこと、 年間74万回を超えるまでに増えるとい それ ると から成田周辺住民と 最終的に発着回 0 がこれで分 うこ

お話し 企業にと 今日の話は、 Vi って と思 も最後のチャンスが訪れているのではない 何か日本の企業がダ メな話ばかり していますが、 かとい うことを 日本 0 航空

本邦企業最後のチャンス

派な空港だということです。

表彰を受けています。

それだけ立

日本) して大きな可能性を秘めた地域なのです、 人口で言えば東アジアは圧倒的な数を誇ります。 は 14 億人、 リカ約3億人、 EUが5億で 東アジア ら東アジアは市場と (韓 国 中

に乗って 変大きな い状況です 航空旅客と比較して見ると、 の人が国際、 います 東アジアには将来に向けて可能性とい 国内の ットになり E 飛行機を利用しています。 は大体人口と同じぐらい、 ることが期待された アメリカは大体人口 日本も・ 東アジアは2割にも満たな 口の倍ぐ か成長の基が 大体人口と同じぐら らい 0 人が飛行 あり

場になるだろうとい バス社、 世界の 航空会社の連合体とか いう会社なり団体は、 う予測をしてい 飛行 近い将来、 機メー 即ち、 力 日本の アジアが世界最大の航空市 あるボ 航空企業は急成長す グ社とか



るマーケットを目の前にしている

思い 今が最後のチャンスではないかと 争力をつければ、 国・中国それぞれの企業が頑張っ いけるのではないかと思います。 ています。 やったら覇者になれるのか、 その中でどうしてい ます。 日本もコストを下げ競 まだまだ生きて くか、 韓

航空会社の半分しか働いていなかったのですから、外国社並に働けば、パイ うことですが、逆に言えば合理化をする大チャンスではないか。今まで外国 今度は副操縦士がいなくなる。これは日本の大変な危機だとい 機長がいなくなると副操縦士が 話をしましが、 それから、 先ほどパイロ 機長がいなくなる ットの

人口

機長になる、

CCです。 と来て、 それでもう一つのその最後のチャンスというのが、 世界の 韓国・中国、 LCCはアメリカに始まり、 よいよ日本に来たということです ヨーロッパ、 今日の本題でもあるし そしてオセアニ

ットが半分になっても今まで通り飛行機を飛ばせる。逆転の発想というか、

チャンスに活かすことができるのではないかと見て

じめ、 今まで利用していな 香港・台湾と順次秋までに飛び始めるということが決まっています。 チアビエー その後、 既に発表されたとこによると、 ションという会社ができました。3月1日から国内線が飛 い人、 高速バスとか、 鉄道のお客様、 国際線も韓国のソウルをは 新しいお客様を

> うという発想で です。他のエアラインのお客様を奪うのではなくて、 引っぱってこよう、 そのために、 低運賃を提供しようではないかという戦略 新しい需要を作り出そ

好調のようです。 ないと分らない部分がありますが、 だった訳です。現実にこれからピ 本当に安いと思います。 まう。それがピーチで行けば高くても6万円で行けるということです 飛べるというところが一つの売りなのです 割引をしていますから全てが4万2千円と言いませんが、盆・暮れは、そこ もいいですが、夫婦で北海道へ行けば往復で16万円、20万円近くかかってし たりは大手と共食いになるかもしれません。4万円払って機内食を食べるの まで跳ね上がる訳です。 運賃ですが 、例えば、関空・新千歳間は大手のエアラインが、 まさに、 ピーチはいくら上がっても1万4千円と半分以下で この常識を覆す運賃というのが一つの売り 少なくとも予約の状況を見る限りでは、 チ航空がどうなっていくのかは開けて見 そういう意味では関空・千歳あ 色々な事前

と商売ができたのです 在である限りスカイマークは悠々 て来ました。JALとANAが健 チが出た途端に一気に値段を下げ を出して 手より大幅に低いので大きな利益 設定しています 大手の企業より2割とか3割下に 喜んでいるのですが、 空に帰って来るというので我々も いう運賃戦略で来たかというと、 スカイマ います。 ークは、久しぶりに関 ところが、ピー 一方コストは大 同社がどう ピー

8 本邦企業最後のチャンス(3) 日本版LCC登場 ○ 全日空、ファーストイースタン投資グループ等が出資。 ○ 関空を拠点に、国内線及び国際線LCC事業を推進。 ○ 高稼働&高生産性(単一機種、シンブルサービス)による低コスト運航○ 常識を覆す低運賃の提供。(鉄道、高速パス並の価格設定) ○ 2012年3月1日より国内線(福岡・千歳)、5月より国際線(仁川)運航開始 ○ 運賃:間空・福岡 3780~1万1780円、間空・新千歳 4780~1万4780円 5年後に16機のA320を運航 Copyright CPeach Aviation #15 to 12 資料:開西国際立港株式会社

合理化が進んで運賃が下がりました。 とって大変良いことだと思います。アメリカの場合は、競争の結果FSAも が出て来て営業戦略がだいぶ変わったと見ています。 らない訳がないと思っています。 日本の場合もLCCの登場で市場が変 このことはお客様に

持っています。今、 べるように工夫しています。それから、5年後に600万人を運ぶ計画を 16機体制になります。座席も180席まで増やして多くのお客様を一度に運 00万人ぐらいの り敢えずピーチはエアバス320の3機から始まりますが、5年後には 関空にとっては大変、大事な航空会社になっています。 関西空港は、需要が落ち込んでいまして内際合わせて 利用ですから、 40%程度お客さんは増えるということ

使わないのでしょうか 成する予定で、 ことでは時間も、 杯使うためなのです。 くという方式をとります 関空会社としてもLCCのターミナルを建設中です。今年の10月頃には完 飛び立つ前にトラクターで押 まで来て、 今、 お金もかか 工事が急ピッチに進んでいます。 一般的な方法、即ち搭乗機をボーディングブリッジに っそれは、 そこから出る時もエンジンを吹かして自力で出て行 ります。 高稼働、高生産性、 ピーチの飛行機は、 し出して飛行機の向きを変えるという すなわち飛行機を目一 なぜ今のターミナルを 自力でスポ

事を考えているので、 兎にも角にも人の手を借りずに自力で着いて、 今のター ミナルでは使い物になりませんということで 30分程度で折り返すとい

ていますので、 チの場合は16機もの飛行機を関空を中心に運行する計画を持っ 乗り 場を一 カ所まとめることがお客様の 利便を図ることにつ

LCCが来ています。 関空は日本で一番LCC便の多い空港になっています。 今年は3月1日にピーチですが、 その後にイ 既に6社、 外国の スタ

> 空とオーストラリアのジェットスターが組んだジェットスタージャパンが国 はコストが相当低いので、 航空が入ってきます。 のLCCとして関空から飛びます。 それから、 LCCの分野に入ると思います。そして、 スカイマ ークが復活します スカイ 日本航 7 ーク

をしてきたと思いますが、 繰り返しになりますけど、 後のチャンスになるのではないかと思っています。 はないかと思います。そして、 いずれにしても、 いよいよ関空を中心に日本にもLCCの時代が来たので ここに到っては頭を切り替えないと落伍して ケッ 今年から数年が日本の企業にとって復活の最 トも大きくて日本の企業は大変良い 日本の場合は、 先ほどの 商売

まとめ

なることを危惧します 外国社に覇権を握られ、 くのに、日本企業は衰退し、生き残っても小さな航空会社になり、 までいくとすれば、大発展する東アジア市場で外国企業はどんどん伸びてい 最後にまとめます が、今の我が国の航空業界は、これまでと変わらないま その傘下に入るか、 提携するかしか生きていけなく 力の強い

起こっているのではないかと思っています。このようなことを繰り返してい 国内航空市場は、更に縮んでしまうということです ので、 国内の市場は、 盆暮に帰省 これだけ物価が下がっている時に航空運賃だけは下 していたのを暮れだけにする。そういうことが、

リカの る。 全日空ともに、 そこで日本版のLCCの成功に期待をしたい、これが成功す アメリカでは実際にそういうことが起り、 大手航空企業は次々と倒産しました。 日本の大手も生き残りをかけた大合理化をせざるを得なくな LCCの台頭と平行してア n ば、 航

我が国の航空業界が変らないなら、 拡大する国際市場において、外国企業が護進するなか、 日本企業は、衰退し、生き残ってもアジアのローカル企業と化す

日本版LCCの成功は、「新幹線をも含めた移動費用の低廉化」と「日航、 全日空生き残りをかけた大合理化」につながる

全日空、

日航も

ービスをよ

その結果、地域間交流の増大と経済活性化が期待できる ☆ 航空再活性化のため、行政は新たな展開を

の費用が下がり、 このLCCが成功すれば、移動

国内航空市場は縮小の一途 日本版LCCの成功に期待 合理化してより良いサ の結果、交流の増大、 り安く提供できるようになる。そ の活性化が期待できるとい

ないと思い、 も世界基準にあわせて見直さないといけない。 ます。 規制緩和、 参入に対する規制ではなくて、 でこのLCCの成功に期待 方で行政も変わらないといけ 安全の方の規制

転嫁できない、 に世界の趨勢はあります。 ンからいただくのではなく、 それから、 世界の主流になっています し広範な議論をする必要があります。 着陸料の議論は、 それであれば、利用してるお客様から直接取ろうという考え 航空会社に負担を課しても、お客さんになかなか 空港の施設を使うお客様から直接徴収する方向 着陸料等空港使用料だけの議論ではなくて、 7 ミナルの使用料もエアライ

料税を払うのですか

空港間の競争なり、

お客様の負担を考えたバランスの

なぜ関空に来る時には航空機燃

3年間の暫定措置です。私なりに考えれば、

例えば日本の地方空港から仁川

ますが、

く時には航空機燃料税は払わないけど、

また、

世界で例にない航空機燃料税。現在2/3まで引き下げてい

とれた税にしないといけません。

成長する最後のチャンスが来て りますが、今日本の航空企業が再 るのではないかと思っています。 そういう意味で、 繰り返しにな うと思っています。また、そのような動きが出てると思います。 日本の航空界が変わるとき、行政も新たな展開をしなければいけないだろ

わりにしたいと思います ているのか、今日の話を通じてで理解してもらえればと思います。 れば、日本の航空会社はないですと。日本の航空界が今どういうふうになっ してもこの時期、 今日言いたかったことは、「今が最後のチャンスですよ」、 日本の航空が再生し、 ありがとうございました。 強くなることを期待して私の話を終 ここで出来なけ いずれに

閉会挨拶

うこと してい

そして経済



財団法人 関西交通経済研究 理事長 センタ 岩崎

勉

まして有難うございました。 いました。皆様方には、お寒いところを、 大変お忙しい中、 ご紹介いただきました岩崎でございます。 快く講師役を引き受けていただきまして、 本日のセミナ 岩村様には伊丹統合を控え ーにお運びいただき 誠に有難うござ

僭越、 つきまして、本日、「どうなる日本の空~関空のLCCの就航を前に~」と 関西に住まう私どもにとりまして、 独断でございますけど若干私なりのコメントをさせていただきます 大変時宜に適したテーマでお話を伺うことができたと思っておりま 常に注目し、 関心事であります 関空に

関西圏の重要なインフラであり、 作っていこうということがキーワ 復旧・復興ということが重要課題になっていますが、 広いご識見をご披露して下さいました。 んばれ日本、 あるということです。ご存知のように昨年の3月の東日本大震災、 を考える時にやはり近畿エリアに注目して産官学のセーフティネットを LCCというものも今後の一つの軸にした空港運営という視座から、 は、 関西とのかかわ そして関西から元気を」ということと、 りで一番嬉しかったのは、 拠点でございます。本日の岩村会長のお話 ードであったと思います。 色んなセ 関空に大きな可能性が あの当時ですね、 関西国際空港は フティ 今、 幅

外国人観光客も、 ていただけ ておられる多くの皆様方には、 強く、 たお話を咀嚼いただきまして、 二つめは、 更に円高等々、 れば幸いと思っております。 交通運輸・観光分野、本当に厳しい状況かと推察申し上げます 原発事故等の関係で減っておりますし、 本当に厳しい局面かと思います。 ぜひ本日の岩村会長のLCCビジネスに着眼 皆様の今後の力強い事業運営に繋げて 企業運営に携わっ 関西は節電の要請 0

査・研究・講演会、 しくお願い致します といった事業も展開しております れども引き続き賛助会員の皆様方、 当方の宣伝でございますが、当センター、 それから新しいところでは、 ので、 関係の皆様方の目線に立ちまして、 今後ともご支援、 運輸安全マネジメント支援 微力ではござい ご協力のほどよ 調

御礼申し上げます。ご参集の皆様方のご健勝、ご活躍、そして関西から元気 ございました 最後になります うことを祈念致しまして閉会のご挨拶とさせていただきます。 改めまして関西国際空港株式会社、 岩村会長に 有難う







